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Секрет успеха

TeleTRADE участвует 
в социальных проектах

Корпоративная социальная ответственность – 
жизненно важный элемент долгосрочной стратегии 
в любой области предпринимательства. Группа ком-
паний TeleTRADE осознает не только важность сво-
его положения в обществе, но и высокую степень 
ответственности перед ним. Именно поэтому соци-
альные проекты TeleTRADE можно назвать одним из 
самых важных направлений деятельности.

Компания осуществляет ряд социальных проектов, 
направленных на оказание адресной помощи группам 
населения, наиболее нуждающимся в поддержке. Это, 
прежде всего, дети-сироты, студенты экономических ву-
зов и юные спортсмены. Мы верим, что подобная ответ-
ственность бизнеса может изменить жизнь к лучшему. И 
ищем решения, которые несут пользу не только нашему 
бизнесу, но и обществу, в котором живем.

Понимая и разделяя социальную ответственность 
крупного бизнеса, компания TeleTRADE стремится при-
нять посильное участие в различных социальных про-
граммах. Одним из первых таких шагов стал совмест-
ный проект по сохранению редких видов животных, ко-
торый реализуется совместно с Московским зоопар-
ком. В рамках этой программы компания TeleTRADE ста-
ла опекуном малой (красной) панды, включенной в спи-
ски Международной Красной книги. На данный момент 
на всей планете осталось всего лишь 2,5 тысячи особей 
красной панды.

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94

Затянувшийся конфликт промышленности 
с Минобороны завершился 9 ноября в Северодвинске 
подписанием беспрецедентных по масштабу контрактов 
с Объединенной судостроительной корпорацией.

Наконец-то 
ДОГОВОРИЛИСЬ!
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Резонанс

Тарифы на тепло  ■
обещают снизить

С 1 января 2012 года в Архангельске и Северодвин-
ске будут снижены тарифы на тепловую энергию, со-
общает пресс-служба губернатора и правительства 
области. Это стало возможно благодаря газификации 
Архангельской ТЭЦ и Северодвинской ТЭЦ-2. 

В Архангельске тарифы на тепло снизятся на 3,1%, в Се-
веродвинске — на 6,3%. Как пояснила руководитель Агент-
ства по тарифам и ценам Архангельской области Нина ФА-
ЛЕЛЕЕВА, разница в процентах обусловлена тем, что Ар-
хангельск, помимо ТЭЦ, обслуживают около сорока неэф-
фективных локальных котельных. Постепенно все они так-
же будут переведены на газ, что позволит сдержать рост 
тарифа в последующие годы.

По заверениям правительства области, тариф на тепло 
не будет повышаться на протяжении всего 2012 года. 

Дела двух министров  ■
направлены в суд

Прокуратурой Архангельской области проведены 
проверки в государственных органах и органах ме-
стного самоуправления на предмет своевременно-
го рассмотрения обращений граждан. Возбуждено и 
направлено в суд 27 дел об административных пра-
вонарушениях.

Одно из них — в отношении министра строительства Ар-
хангельской области Петра ГРИГОРЬЕВА. По аналогичным 
основаниям начато административное производство в от-
ношении министра здравоохранения и социального разви-
тия Ларисы МЕНЬШИКОВОЙ. По уже состоявшимся реше-
ниям судов на 5 тысяч рублей оштрафованы глава МО «Кот-
лас» Сергей МЕЛЕНТЬЕВ и заместитель главы МО «Устьян-
ский муниципальный район» Ольга ИЖЕМЦЕВА, сообщает 
пресс-служба областной прокуратуры.

Предпринимателей  ■
оставили «за бортом»? 

Министерство агропромышленного комплекса и 
торговли Архангельской области нарушает бюджет-
ное законодательство при расходовании средств, вы-
деляемых на поддержку сельхозпроизводителей – та-
ковы выводы проверки, проведенной областной про-
куратурой. 

В частности, в Онежском районе получателями субси-
дии на реализованное молоко значились только сельхозор-
ганизации: индивидуальные предприниматели в перечень 
включены не были. Отмечены факты получения субсидий 
организациями, не относящимися к сельхозтоваропроиз-
водителям. По оценке прокуратуры, министерство не осу-
ществляет надлежащий финансовой контроль в отрасли: в 
2011 году ревизии в данной сфере фактически не проводи-
лись. То же самое можно сказать о взыскании задолженно-
стей по некоторым бюджетным кредитам.

Всего по результатам прокурорской проверки в суд на-
правлено 6 исков, возбуждено 3 уголовных дела. 

Профсоюзы готовят  ■
«третий заход»

Федерация профсоюзов Архангельской области 
направила органам власти и работодателям новый ва-
риант соглашения о минимальной заработной плате 
(МЗП) в регионе: он будет обсуждаться в ноябре, на 
ближайшем заседании трехсторонней комиссии.

До этого федерация профсоюзов дважды выступала с 
инициативой увеличения МЗП, но оба раза ее предложения 
были отклонены. Первоначально речь шла об установлении 
«минималки» в размере 6526 рублей с 1 ноября – это не уст-
раивало работодателей. Второй вариант заключался в том, 
чтобы с 1 января установить МЗП в размере 4611 рублей и 
начислять на эту суммы районный коэффициент и северные 
надбавки. Против выступили и работодатели, и власть: без 
финансовой поддержки Федерации региональный бюджет 
такие суммы выплат просто бы не потянул. 

В новом проекте соглашения предлагается установить с 
1 января 2012 года региональный минимум в размере 6526 
рублей, в который не будут включены доплаты за совмеще-
ние профессий, сверхурочную работу, а также работу в вы-
ходные и праздничные дни. 

«АрхоблЭнерго» вязли  ■
под наблюдение

Для оценки финансового состояния «Архангельской 
областной энергетической компании» создан наблю-
дательный совет. С его помощью депутаты областно-
го Собрания, Правительство Архангельской области, 
федеральные органы власти рассчитывают провести 
объективный анализ деятельности организации. 

На основании этого анализа будут выработаны рекомен-
дации по финансовому оздоровлению акционерного обще-
ства. Наблюдательный совет является совещательным ор-
ганом и не заменяет собой управленческую структуру «Арх -
облЭнерго»: напрямую вмешиваться в хозяйственную дея-
тельность компании он не вправе, уточнили в пресс-служ-
бе областного правительства.

Акценты недели

Громкое дело: «Праксис-Карьера» призвала церковь к суду

Главным федеральным 
инспектором в Архангель-
ской области назначен Ва-
лерий ПОТАПЕНКО. На этом 
посту он сменил Алексея ЕР-
МАКОВА, проработавшего в 
должности более десяти лет. 
В октябре Ермаков вышел на 
пенсию. 

Валерий Потапенко ро-
дом из Таджикистана. Долгое 
время служил в органах КГБ 
и ФСБ. В 2004 году он стал 

главным федеральным инспектором в Ненецком округе, за-
тем главой администрации НАО. До нынешнего назначения 
Потапенко занимал руководящую должность в Федеральной 
службе по техническому и экспортному контролю.

Федеральная антимонопольная служба 
рассмотрела ходатайство ОАО «Архинвест-
энерго» о приобретении 100% доли в устав-
ном капитале ООО «Архангельское специа-
лизированное энергетическое предпри-
ятие» (АСЭП). Нарушений не выявлено, ре-
шение по ходатайству положительное. 

ОАО «Архинвестэнерго» было создано 
мэрией Архангельска (65%) и ОАО «Энер-
гия Белого моря» (35%) для эксплуатации 
муниципальных котельных. Позднее свой 
вклад в новое акционерное общество об-
ластное правительство вносить отказа-
лось, назвав его сугубо городским проек-
том. Фактически сейчас это предприятие 
муниципалитета, «Роскоммунэнерго» и аф-
филированных с ним структур.

Формальной причиной 
конфликта стала статья, раз-
мещенная на сайте Архан-
гельской епархии со ссылкой 
на информагентство «Право-
славие на Северной земле». 
По мнению автора публика-
ции, под вывесками обра-
зовательного центра «Прак-
сис-Карьера» и центра при-
кладного образования ESL-
Архангельск скрывается не 
что иное, как филиал «Церк-
ви сайентологии», цель ко-
торой покорить мир и уста-
новить в нем единственную 
религию, придуманную пи-
сателем Лафайетом Роном 
ХАББАРДОМ. 

При этом, как утвержда-
ют в епархии,  знания, кото-
рые предприниматели и ме-
неджеры получают на семи-
нарах в «Праксис-Карьере», 
якобы совершенно не рабо-
тают на практике. «Выража-
ясь на слэнге, архангельские 
бизнесмены платят за вынос 
собственного мозга и верят, 
что это поможет развитию их 
дела», – говорит автор пуб-
ликации.

Представители церкви 
уверены, что «в «белом» спи-
ске «Праксис-Карьеры» зна-

чатся важнейшие стратеги-
ческие предприятия региона, 
включая секретные оборон-
ные заводы. На каждом се-
минаре участниками заполня-
ются новые анкеты и опросы, 
таким образом, формируется 
уникальное досье, которое ин-
тересно как конкурентам, так 
и западным спецслужбам. 

«Сайентологи очень плот-
но обосновались в Архан-
гельской области, проникли 
во многие бизнес-структуры, 
активно сотрудничали с гос-
учреждениями и даже прави-
тельством области. Секта по-
зиционирует себя как респек-
табельное образовательное 
агентство, но это всего лишь 
маска, под которой просту-
пает страшный лик. Страш-
ный – потому что его цель со-
стоит в разрушении традици-
онных ценностей и самосоз-
нания людей, превращении 
их в рабов сектантской идео-
логии. А это уже удар по госу-
дарственности, которая ба-
зируется на традиционной 
культуре», - заявил епископ 
Архангельский и Холмо-
горский ДАНИИЛ. 

«Примечательно, что од-
новременно с подачей иска 
против епархии «Праксис-
Карьера» объявила месяч-
ник сайентологических се-
минаров. Несмотря даже на 

внесение трудов Рона Хаб-
барда в федеральный список 
экстремистских материалов, 
визиты его последователей 
в Поморье заметно участи-
лись», - сообщается в пресс-
релизе епархии.

Однако многие утвер-
ждения православных свя-
щенников весьма спорны. 
Например, в любой тренин-
говой компании существуют 
списки, независимо от того, 
по какой из западных мето-
дик ведут обучение трене-
ры. Таким образом, упрек-
нуть в создании анкет якобы 
для спецслужб можно любую 
консалтинговую фирму. 

Кроме того, несмотря на 
неоднозначность фигуры 
Хаббарда, в федеральном 
списке экстремистских ма-
териалов, опубликованном 
на сайте Минюста, его про-
изведений нет. А кому и ко-
гда платить «за вынос мозга» 
- каждый решает сам. Будь то 
консультация психолога или 
стандартный тренинг, кото-
рый обещает эффективно 

решить какой-то узкий класс 
психологических проблем.

Кому-то нравится спорт, 
кому-то пивные посиделки, 
а некоторые более «продви-
нутые» личности любят иг-
рать в психологию и рабо-
тать над собой, получая не-
кий «эмоциональный пинок». 
Таких людей много, и поэто-
му проведение тренингов — 
отличный бизнес. Как, впро-
чем, и религия — утверждает 
руководитель консалтин-
говой компании «Мастер-
ская Менеджмента» Сер-
гей ИВАНОВ. 

«Ни одна компания, в от-
личие от церкви, не может 
похвастаться существовани-
ем в течение двух-трех тысяч 
лет. На мой взгляд, религия — 
это своего рода бизнес, кото-
рый борется за умы и кошель-
ки прихожан и ведет борьбу с 
конкурентами. Это нормаль-
ные маркетинговые отноше-
ния», - считает Сергей Ива-
нов. По его словам, у «Прак-
сис Карьеры» есть неплохие 
инструментарии для повы-

Верующие в успех...
Представители церкви публично обвинили 
образовательный центр «Праксис-Карьера» 
в пропаганде сектантских доктрин. В ответ 
компания подала иск в арбитражный суд 
на Архангельскую епархию с целью 
защиты деловой репутации. 
Сумма иска - 500 тысяч рублей. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Эхо недели
Событие: В Северодвинске подписан пакет госконтрактов

Консолидация: У «Нордавиа» новый директор

Сбербанк

Новые услуги брокерского  ■
обслуживания

Сбербанк России предоставляет возможность 
проведения операций по торговле производными 
инструментами (фьючерсные контракты на акции, 
иностранную валюту, индекс РТС и др.) на бирже-
вой площадке РТС-FORTS и  совершения необеспе-
ченных сделок по покупке и продаже ценных бумаг в 
торговой системе «Фондовая биржа ММВБ» в объеме, 
превышающем величину собственных активов. 

Теперь клиенты крупнейшего банка могут покупать 
ценные бумаги на сумму, превышающую остаток де-
нежных средств на брокерском счете, и продавать цен-
ные бумаги, отсутствующие в портфеле. До 30.11.2011 г.  
программное обеспечение для самостоятельного со-
вершения операций с ценными бумагами в режиме ре-
ального времени предоставляется бесплатно!

Подробности по телефону (8182) 656691. 
г. Архангельск,  пр. Ломоносова, 137, 
отдел обслуживания на финансовых рынках.

Реклама. 
ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия №1481 от 30.08.2010 г.

5 ноября в частном 
доме на территории са-
дово-огороднического 
товарищества в Примор-
ском районе было обна-
ружено тело заместителя 
начальника РУ ФСКН Рос-
сии по Архангельской об-
ласти Андрея ДАНИЛОВА 
с огнестрельным ранени-

ем головы. По предварительной версии, озвученной 
пресс-службой СУСКР по Архангельской области и 
НАО, выстрел наркополицейский произвел сам.

Имеется информация, что Данилов курировал во-
просы следствия по уголовным делам, а также взаи-
модействие управления госнаркоконтроля с прокура-
турой, судами и полицией.

Важнейшие для экономики облас-
ти документы в присутствии премье-
ра Владимира ПУТИНА 9 ноября под-
писали министр обороны РФ Анато-
лий СЕРДЮКОВ, президент ОАО «ОСК» 
Роман ТРОЦЕНКО, руководители ОАО 
«ПО «Севмаш» и ОАО «ЦС «Звездоч-
ка» Андрей ДЬЯЧКОВ и Владимир НИ-
КИТИН.

Так, с проектантами Минобороны 
подписало контракты на разработку 
кораблей новых модификаций: с мор-
ским бюро машиностроения «Малахит» 
(Санкт-Петербург) - по многоцелевым 
АПЛ проекта 885М (шифр «Ясень-М»), 
с ЦКБ морской техники «Рубин» (Санкт-
Петербург) - по стратегическим ра-
кетоносцам проекта 955А (шифр «Бо-
рей»).

По заказу военного ведомства 
«Севмаш» построит серию АПЛ проекта 
885М. По указанному проекту предпри-
ятие уже строит подлодку «Казань». 

С Центром судоремонта «Звез-
дочка» подписано допсоглашение к 
контракту на ремонт стратегическо-
го атомного подводного ракетоносца 
«Новомосковск» проекта 667БДРМ. 
Все предыдущие 5 крейсеров данно-

го проекта уже прошли здесь модер-
низацию.

Два контракта заключены и по над-
водной тематике. Санкт-Петербургское 
предприятие «Адмиралтейские верфи» 
построит спасательное судно проекта 
21300. Кроме того, Минобороны под-
писало контракт с ОСК на разработку 
сокращенного технического проекта 
модернизации тяжелого атомного ра-
кетного крейсера «Адмирал Нахимов» 
проекта 1144.2, который также базиру-
ется у причала «Севмаша».

Всего в Северодвинске подписа-
но семь контрактов по гособоронза-
казу на общую сумму 280 млрд руб-
лей. Кроме того, президент ОАО «Лу-
койл» Вагит АЛЕКПЕРОВ подписал с 
проектантами и судостроителями па-
кет контрактов по ледостойкой ста-
ционарной платформе для месторо-
ждения им. Филановского на Север-
ном Каспии. В его освоение и разра-
ботку с учетом береговой инфраструк-
туры компания вложит около 500 млрд 
рублей инвестиций.

Позднее на совещании Владимир 
Путин пояснил причины, по которым 
возникли разногласия между Мин-

обороны и ОСК: «Министерство обо-
роны закладывает в контракты рен-
табельность 20% – этого вполне дос-
таточно для реализации вышеуказан-
ных целей. Более того, заказчик, Ми-
нистерство обороны, согласно обозна-
чить рентабельность и больше – 30%, 
даже, возможно, 35%, но только в том 
случае, если будет ясно и четко понят-
но, что эти средства пойдут на модер-
низацию предприятий. Это нужно бу-
дет дополнительно доказать. Многое, 
конечно, нужно менять и в самой дея-
тельности оборонных предприятий – 
снижать издержки, избавляться от не-
эффективности».

По словам Владимира Путина, Пра-
вительство РФ тщательно проанали-
зировало причины, которые привели к 
проблемам при размещении госзака-
зов. «Здесь целый комплекс проблем! 
Обязательно нужно этим заниматься и 
в будущем. Именно в этой логике при-
нято решение размещать госзаказ не 
на один год, а на три или, как по неко-
торым контрактам, на семь лет. Это по-
зволит предприятиям планировать и 
ритмично строить свою работу», - от-
метил премьер-министр. 

Наконец-то договорились!

Под брендом NordStar

В Северодвинске 
подписаны контракты 
в рамках гособоронзаказа. 
Спор о стоимости этих 
контрактов шел почти весь 
2011 год и стал самым 
ожесточенным среди 
ценовых споров Минобороны 
с промышленностью, 
разразившихся после 
принятия новой 
госпрограммы вооружений 
до 2012 год ценой 
20 трлн рублей.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ОАО «ГМК «Норильский 
никель» приобрела авиа-
компанию «Нордавиа – Ре-
гиональные авиалинии» 
у ОАО «Аэрофлот» летом 
2011 года за 7 млн долла-
ров. Сделка была соверше-
на в рамках стратегии раз-
вития собственного авиаци-
онного проекта  NordStar  и 
усиления позиции «Нориль-
ского никеля» в авиацион-
ной отрасли. 

Парк авиако мпании 
NordStar состоит из вось-
ми воздушных судов марки 
Boeing 737-800 NG. В 2011 
году он пополнился четырь-
мя абсолютно новыми само-

летами ATR 42-500. В буду-
щем планируется объеди-
нить обе авиакомпании под 
единым брендом.

Ожидается, что в 2012 
году «Нордавиа – РА» уве-
личит число выполняе-
мых коммерческих рейсов 
на 30%, собственный ком-
мерческий пассажиропоток 
– до 1,6 млн человек (в ян-
варе - сентябре 2011 года 
компания перевезла свы-
ше 1,2 млн пассажиров) и 
обеспечит рост прибыли в 
три раза по сравнению с 2,2 
млн долларов, полученны-
ми в 2010 году. Все это ста-
нет возможным благодаря 

оптимизации маршрутной 
сети и расширению геогра-
фии полетов, в том числе за 
счет реализации соглаше-
ния о сотрудничестве ме-
жду ГМК «Норильский ни-
кель» и Красноярским кра-
ем по вопросам развития 
авиационного сообщения 
в регионе. Благодаря пла-
нируемой интеграции «Нор-
давиа – РА» и NordStar, ГМК 
«Норильский никель» будет 
осуществлять перевозки 
уже в двух ключевых регио-
нах присутствия – Красно-
ярском крае и Мурманской 
области. 

Процесс консолидации 
авиационного бизнеса от-
разился на работе авиапе-
ревозчика — участились 
случаи задержки рейсов по 
техническим причинам. 

По данным Росавиации, 
в июле отклонились от гра-
фика 5% рейсов, выполняе-
мых «Нордавиа», в августе 
зафиксирована задержка 
156 рейсов (7% от выпол-
ненных), в сентябре — 160 
рейсов (9%). В октябре этот 
показатель удалось снизить 
до 6%. Вместе с тем сокра-
тилось и количество выпол-
няемых перелетов. 

8 ноября генеральным директором ЗАО 
«Нордавиа – Региональные авиалинии» 
назначен Олег ВЕТВИНСКИЙ, ранее 
возглавлявший компанию «Внуково 
Хэндлинг». Первым заместителем 
генерального директора ЗАО «Нордавиа» 
назначен Олег УСМАНОВ. Смена 
собственника «Нордавиа», которую 
приобрела ГМК «Норильский никель», 
отразилась на работе авиаперевозчика: 
участились случаи задержки рейсов 
по техническим причинам.  

Авиакомпания NordStar –  авиационный 
проект группы компаний ГМК «Норильский никель». 
Датой образования компании считается 17 декабря 
2008 года, когда был создан Московский филиал ОАО 
«Авиакомпания «Таймыр» и вместе с ним торговая мар-
ка «Авиакомпания NordStar».

География полетов авиакомпании NordStar включа-
ет широкий перечень российских и зарубежных городов: 
Красноярск, Норильск, Москва, Санкт-Петербург, Сочи, 
Краснодар, Ростов на Дону, Минеральные Воды, Анапа, 
Владивосток, Хабаровск, Новосибирск, Екатеринбург, 
Томск, Самара, Нижневартовск, Сургут, Улан-Удэ, и др.

СПРАВКА «БК»

шения эффективности биз-
нес-процессов. «Однако я не 
стал бы называть их единст-
венными эффективными. Уни-
версальных методик в бизнесе 
нет», - сказал Сергей Иванов. 

Между тем вряд ли руко-
водители предприятий ста-
ли бы тратить деньги на обу-
чение, которое не приносит 
результата. По словам гене-
рального директора ком-
пании «Тема» Константина 
ЯКОВЛЕВА, сотрудники кото-
рого недавно впервые прошли 
обучение в «Праксис-Карье-
ре», каких-либо отклонений от 
привычных тренинговых про-
грамм они не заметили. 

«Никаких ритуальных тан-
цев не было, это стандартные 
тренинги продаж, - говорит 
предприниматель. – Эффек-
тивность обучения смогу оце-
нить спустя время: вырастут 
продажи, значит, деньги были 
потрачены не зря».  

В образовательном центре 
«Праксис-Карьера» все утвер-
ждения епархии и обвинения 
в сектанстве считают клеве-

той. Этим и мотивируется по-
дача иска о защите деловой 
репутации компании: дока-
зать, что распространяемая 
информация не соответству-
ет действительности. Однако 
от комментариев СМИ дирек-
тор центра Райля ФОФАНОВА 
отказывается.  

Между тем епархия не на-
мерена отступать. По словам 
епископа, поданный иск явля-
ется попыткой сайентологов 
запугать и заставить молчать 
своих критиков. «Праксис-
Карьера» требует удалить с 
сайта всю критику о деятель-
ности сайентологов. Не толь-
ко не уберем, но и дальше бу-
дем публиковать информацию 
о секте и тех, кто за ней сто-
ит», - подчеркнул владыка.

По инициативе епархии 14-
16 ноября Архангельскую об-
ласть посетит эксперт по де-
структивным культам и сек-
там профессор Александр 
ДВОРКИН. По всей видимо-
сти, критика и обвинения в 
адрес «Праксис-Карьеры» во-
зобновятся.
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Кумжа находилась на консерва-
ции около 30 лет: со времен аварии 
на одной из скважин, для ликвида-
ции которой пришлось применить 
подземный ядерный взрыв мощно-
стью около 37 килотонн в тротило-
вом эквиваленте. Природе был на-
несен значительный ущерб, возоб-
новление работ представлялось не-
безопасным. В 2007 году тендер на 
месторождение выиграла компа-
ния «СН-Инвест», входящая в груп-
пу Аlltech, предложив оптимальную 
схему восстановления и дальней-
шего освоения территории. 

Три скважины, которые мог-
ли представлять угрозу, на сего-

дня уже ликвидированы. Специа-
листы природоохранных органи-
заций подтверждают добросо-
вестность владельцев лицензии. 
При рекультивации земель, в ча-
стности, используется новая тех-
нология, позволяющая перераба-
тывать буровой шлам в плодород-
ную почву. Разработка месторож-
дения будет вестись щадящими 
методами. 

В 2011 году в обустройство Кум-
жинского и Коровинского месторо-
ждений в Ненецком округе  группа 
Аlltech вложила около 260 млн руб-
лей. В 2012-м инвестиции будут уве-
личены в разы - до 1,5 млрд рублей, 
сообщает РИА Новости. Запланиро-
вано строительство второй разве-
дочной скважины, начало бурения 
намечено на 2013 год. На данном 

этапе все работы финансируются 
из собственных средств компании, 
однако интерес к проекту со сто-
роны инвесторов, в том числе ино-
странных, не ослабевает. 

По результатам комплексной 
интерпретации сейсморазведоч-
ных работ, проведенной в 2011 
году, начальные запасы газа на 
Кумже оцениваются в 127,4 млрд 
кубометров. Это на 22% больше в 
сравнении с запасами, утвержден-
ными Государственной комиссией 
(ГКЗ СССР) в 1980 году. Углеводо-
роды Кумжинского месторожде-
ния планируется использовать в 
качестве сырья для завода по про-
изводству сжиженного природно-
го газа, который группа Аlltech на-
мерена построить в районе Инди-
ги. Предполагаемый объем инве-
стиций - порядка $4 млрд. 

По словам заместителя губер-
натора Ненецкого округа, началь-
ника управления природных ре-
сурсов и экологии Игоря МИХАЙ-
ЛОВА, администрация НАО счита-
ет «СН-Инвест» своим стратегиче-
ским партнером, с которым связы-
вает большие надежды на разви-
тие газовой отрасли, прирост ино-
странных инвестиций, а также на 
реализацию других стратегиче-
ских проектов региона. 

Стратегия НАО
Рабочая встреча: Губернатор НАО встретился с Владимиром Путиным

Недра: Газа на Кумже больше, чем считалось Акция: «Репетиция» Дня холода

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

В 2011 году округ был вы-
бран в качестве площадки 
для нескольких мероприя-
тий федерального значения: 
Международной нефтегазо-
вой конференции «ЕвроАрк-
тика — 2011», выездных за-
седаний Морской коллегии 
и Совета безопасности РФ, 
а также заседания Госсовета 
РФ под председательством 
президента Дмитрия МЕД-
ВЕДЕВА, главной темой ко-
торого стала ситуация в жи-
лищно-коммунальном ком-
плексе страны. 

Многие из тем, затрону-
тых в ходе визита Дмитрия 
Медведева в Нарьян-Мар, 
получили продолжение на 
встрече губернатора НАО с 
Владимиром Путиным. 

Отвечая на вопросы пре-
мьера, Игорь Фёдоров отме-
тил, что по показателю ВРП 
на душу населения НАО ли-
дирует среди других рос-
сийских территорий. 

«Мы сумели наладить 
конструктивную совмест-
ную работу исполнитель-
ной и законодательной вла-
сти, обеспечить нормальное 
взаимодействие с муници-
палитетами, консолидиро-

вать элиты – все это позво-
лило, несмотря на кризис-
ные и посткризисные яв-
ления, не только сохранить 
стабильность, но и поступа-
тельно развивать регион», - 
добавил глава округа. 

Бюджетный «плюс» НАО 
в 2010 - 2011 годах мог быть 
и выше, если бы не заметное 
сокращение объемов добы-
чи «Нарьянмарнефтегазом» 
и еще рядом предприятий. 
По словам Игоря Фёдорова, 
связано это с неточностями 
в геологоразведке прошлых 
лет и, как следствие, с завы-
шенными прогнозами по не-
которым скважинам. Однако 
обстоятельство это времен-
ное: в ключевой для эконо-
мики региона отрасли вновь 
намечается подъем. В ча-
стности, речь идет о двух 
крупных месторождениях 
им. Требса и Титова, к раз-
работке которых приступи-
ла АНК «Башнефть».

Владимира Путина инте-
ресовали также темпы жи-
лищного строительства в 
округе, меры соцподдерж-
ки, уровень заработной пла-
ты — все, что характеризу-
ет условия жизни населе-
ния НАО. 

«Практически каждый 
год мы сдаем новые дома, 
детские сады, школы... И 

Диалог, похожий на экзамен
В Москве прошла рабочая встреча 
председателя Правительства РФ Владимира 
ПУТИНА с губернатором Ненецкого 
автономного округа Игорем ФЁДОРОВЫМ. 
В разговоре с премьер-министром 
руководитель заполярного региона 
подчеркнул, что, несмотря на некоторое 
снижение объемов добычи нефти и газа, 
по бюджетной обеспеченности жителей 
НАО занимает одно из первых мест в стране. 

Рита ИЛЬИНА

журналист
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Ненавязчиво о серьезном — 
таков принцип организаторов этой 
акции. По оценкам экспертов ООН, 
в XXI веке средняя температура 
поверхности Земли может повы-
ситься на величину до 6,4 °C.  К не-
гативным последствиям на Севере 
Европы относят, в частности, ката-
строфические паводки, ухудшение 
условий для туризма, сокращение 
продуктивности лесов. 

«Для изучения климатических 
проблем территории необходи-
мо объединение усилий многих 
стран с разными политическими, 
экономическими и культурными 
взглядами. Требуется общая тра-
диция. Мы предлагаем ежегодно в 
последний день зимы устраивать 
в Нарьян-Маре Международный 
день холода. Для этого  и прово-
дим эту акцию — собираем голоса 
в поддержку», - рассказал руко-

водитель «Центра арктических 
инициатив» Матвей ЧУПРОВ.  

Праздник может стать площад-
кой не только для народных гуля-
ний, но и для ученых и бизнеса. 

«Идея актуальная. Мы еще 
только начинаем разговор о том, 
что нет кадров для работы в вы-
соких широтах, а инфраструктура 
российского арктического побе-
режья заброшена и разрушена, и  
скоро будет проще строить новые 
станции, чем восстанавливать ста-
рые», - считает почетный поляр-
ник РФ Арнольд БУДРЕЦКИЙ.

Возрождение и развитие при-
брежных населенных пунктов, на-
учных центров, аэродромов — 
один из приоритетов администра-
ции НАО. На федеральном уровне 
в 2012-2013 годах на эти цели по-
лярным регионам планируется на-
править 1,13 млрд рублей. 

Как слон без хобота...
На дворе - ноябрь, а на центральной площади 
Нарьян-Мара уже и дети с санками, и Снегурочка 
с Дедом Морозом. В традиционном чуме, 
охраняемом вместо полицейского живым оленем, 
организовано что-то вроде избирательного участка. 
Так сразу и не разберешься, к чему такой «флэш-моб». 
И «кричалки» какие-то странные: «Север без холода 
— как слон без хобота». А также «серп без молота» и 
«Чилингаров без бороды».  

Разведка буром
Компания «СН-Инвест» завершила строительство 
первой поисково-оценочной скважины на 
Кумжинском газоконденсатном месторождении, 
одном из крупнейших в НАО. Уже сегодня можно 
говорить о том, что запасы газа там выше 
расчетных. Начало добычи запланировано на 2016 
год. Параллельно с подготовительными работами, 
газовики занимаются оздоровлением территории 
Кумжи — это особое условие лицензионного 
соглашения с администрацией округа. 

все наши основные недро-
пользователи помогают. С 
их стороны мы встречаем, 
я бы сказал, государствен-
ный подход к решению важ-
ных для округа задач. Если 
власть в регионе строит от-
ношения с бизнесом на па-
ритетных началах, без стя-
жательства,  это, как прави-
ло, воздается сторицей», - 
подчеркнул Игорь Фёдоров. 

Жилищные программы 
работают эффективно, что 
привело к довольно инте-
ресной тенденции: на пер-
вичном рынке квадратный 
метр стал дешевле, чем на 
вторичном (57 тысяч руб-
лей против 60 тысяч). Объ-
ем ветхого аварийного жи-
лья в регионе сравнительно 
невысок - 12%.

«Люди обижаются, когда 
их дома называют бараками, 
но если говорить прямо, так 
оно и есть. Надо заниматься 
расселением, причем имен-
но посредством строитель-

ства нового жилья, - уверен 
губернатор НАО. - В окру-
ге действует окружная про-
грамма «Жилище». В Нарь-
ян-Маре строится новый жи-
лой квартал со всей инфра-
структурой: школа, детский 
сад, магазин, аптека». Пред-
седатель Правительства РФ 
согласился, что такой под-
ход к решению проблемы 
наиболее рационален. 

Средняя зарплата в эко-
номике НАО — 48 тысяч руб-
лей. При этом, для примера, 
врач «скорой помощи» в ок-
ружной больнице получа-
ет порядка 110 тысяч руб-
лей в месяц. Правда, и цены 
здесь, как известно, в разы 
выше, чем, скажем, в Архан-
гельской области. Постоян-
ного транспортного сообще-
ния с Большой землей фак-
тически нет. 

Жить в таких услови-
ях непросто, поэтому, как 
отметил Владимир Путин, 
всем, кто имеет право и хо-

чет переехать из Ненецкого 
округа в другие регионы, не-
обходимо помогать.

«Это, конечно, так, но 
нами разработаны програм-
мы развития инфраструк-
туры округа, строится ком-
фортное жилье - если про-
должать двигаться в этом 
направлении, люди, воз-
можно, и уезжать не захо-
тят. Естественные демогра-
фические показатели в НАО, 
кстати, одни из лучших на 
Северо-Западе», - уточнил 
Игорь Фёдоров. 

Премьер-министр поин-
тересовался, какие имен-
но задачи сегодня явля-
ются для округа первооче-
редными и требуют содей-
ствия Федерации. Среди 
них губернатор НАО назвал 
строительство автодороги 
Нарьян-Мар — Усинск, кото-
рая обеспечит круглогодич-

ное наземное сообщение с 
Большой землей; предос-
тавление федеральных до-
таций авиакомпаниям для 
снижения стоимости биле-
тов; открытие в Нарьян-Ма-
ре филиала САФУ; реконст-
рукцию очистных сооруже-
ний города; решение про-
блем с телевещанием.

«Я счел необходимым 
поднять вопрос о созда-
нии на базе аэропорта Ам-
дермы федерального казен-
ного учреждения, посколь-
ку существует угроза сры-
ва плана вывода из кризиса 
этого стратегически важ-
ного для государства пред-
приятия. Соответствующие 
документы с визой предсе-
дателя Правительства РФ 
направлены в профильные 
министерства», - отметил 
Игорь Федоров после по-
ездки в Москву. 

Только в текущем году в Нарьян-Маре будет снесено 
более 40 ветхих деревянных домов...
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Финансы
Депутатский портфель: Власть должна создавать нормативное поле для экономического роста в регионе

- Василий Рудольфович, как 
идет обсуждение бюджета?

- Законопроект мы получили 
незадолго перед началом послед-
ней сессии областного Собрания, 
которая состоялась 19 октября. 
Провели расширенное заседание 
фракции, пригласили на него руко-
водителей фракций «Справедли-
вой России» в представительных 
органах муниципальных образова-
ний. И все вместе, в спорах, диску-
тируя друг с другом, вырабатывали 
общую партийную платформу. 

Мы исходили из жесткой оцен-
ки проекта федерального бюджета 
одного из лидеров «Справедливой 
России», известного экономиста 
Оксаны ДМИТРИЕВОЙ. Наши оп-
поненты предлагают что-то неви-
данное: профицитно-дефицитный 
бюджет на 2012 год. Вполне соз-
нательно почти на триллион руб-
лей занижаются доходы, так как 
их оставляют на уровне 2010 года. 
На один триллион триста милли-
ардов рублей планируются зай-
мы под 7-8% годовых - эти сред-
ства направляются на пополнение 
Резервного фонда. Так получают 
бюджетный профицит. А средст-
ва фонда, как обычно, разместят 
под 1,3-1,4% в ценных бумагах за 
рубежом. Если раньше нам гово-
рили, что так, мол, получается слу-
чайно, так как сложно рассчитать 
цену на энергоносители, то сего-
дня такая схема открыто заклады-
вается заранее!

Почти наполовину сокращают-
ся расходы на поддержание ЖКХ, 
снижаются расходы на научные 
исследования, на культуру, на по-
мощь субъектам Федерации… Фе-
деральные субвенции Архангель-
ской области снижаются в два 
раза. Возьмите нашу инфраструк-
туру -  сегодня мы планируем лишь 
десять процентов от норматива на 
содержание дорог, то есть мень-
ше необходимого в десять раз! И 
то же самое можно сказать о всех 
социальных программах. Архан-

гельская область, по сути, долж-
на рассчитывать только на себя, 
как в военное время. Правитель-
ство России делает все для под-
держки иностранных банков и ком-
паний, но только не своих россий-
ских территорий. А особых «козы-
рей» в загашнике у региона нет.

- У вас имеется какой-то ре-
альный план действий?

- Мы хотим, чтобы Север стал 
территорией справедливости, и 
предлагаем до 25% увеличить на-
лог на добычу полезных ископае-
мых, а также законодательно при-
нудить сырьевые компании упла-
чивать налоги не по месту их фор-
мальной «прописки», а там, где они 
ведут свою хозяйственную дея-
тельность. То же самое относится 
и к региональным подразделени-
ям крупных монополистов – РЖД, 
энергетических компаний. Ракет-
но-космические, арктические про-
екты – все это должно пополнять 
региональную казну! Вот за счет 
чего можно и нужно увеличивать 
доходы Архангельской области. 

Сегодня надо создавать нор-
мативное поле для экономиче-
ского роста в самом регионе. Это 
очень важно. Мы не раз выходили 
с вопросом о налоговых льготах. 
Любое снижение налогов дает уве-
личение доходной базы. Мы гово-
рим о малом и среднем бизнесе. 
Зачем нам плодить бедных?! Да-
вайте создадим комфортные усло-
вия для малого и среднего пред-
принимательства. К большому со-
жалению, те законы, что принима-
ются, помогают недостаточно. 

Подведу итог:  мы можем и 
должны рассчитывать на помощь 
федерального бюджета, мы мо-
жем и должны доказывать, что яв-
ляемся территорией, которая име-
ет стратегическое значение для 
России. Здесь расположено во-
енное судостроение, космодром 
Плесецк. На Севере нельзя жить 
хуже, чем в средней полосе.

- Насколько я понимаю, 
поддержку малого и среднего 
предпринимательства вы оце-
ниваете как неудовлетвори-
тельную. А насколько эффек-

тивно расходуются бюджетные 
средства по областным целе-
вым программам?

- Очень неэффективно. На сен-
тябрьской сессии мы узнали, что 
бюджет за первое полугодие ис-
полнялся менее чем на 60%. Семь 
целевых программ не работают во-
обще, причем среди них заявлен-
ные в Архангельске три года назад 
Дмитрием МЕДВЕДЕВЫМ проек-
ты по энергосбережению! Еще по 
13 программам финансирование 
составило менее 20% от плана. То 
есть из тридцати шести программ 
не исполняется двадцать!

Или еще – затянувшееся строи-
тельство Ломоносовской гимна-
зии. Уже к 800 млн рублей подоб-
рались, а гимназии все нет и нет! 
Наша фракция инициировала соз-
дание рабочей группы из депута-
тов по контролю за расходовани-
ем средств. Туда вошли Антонина 
ДРАЧЕВА и Борис ВЫСОКИХ. Де-
путат нашей фракции Ольга ЕПИ-
ФАНОВА внесла закон «О депутат-
ском (парламентском) расследо-
вании». Нам надо законодатель-
но закрепить контрольные функ-
ции за оппозиционными партия-

ми! Как делается во всех развитых 
странах. Они давно к этому при-
шли, сегодня одна партия правит, 
завтра – другая, но контрольные 
функции законодательно закреп-
лены за оппозицией.

- Как учитываются интере-
сы населения при формирова-
нии бюджета?

- В бюджет на 2011 год вноси-
лась поправка, поступившая непо-
средственно от избирателей, по 
строительству спортивного зала 
в школе в Лешуконском районе. 
И она прошла. В этом году пла-
нируем заложить средства на за-
вершение строительства. По Ме-
зенской школе – та же ситуация, 
строительство ведется. 

Строительство детских садов 
— это тоже потребность народа. 
«Справедливая Россия» озвучи-
вала требования избирателей, 
не один год мы проводили пике-
ты с призывами к исполнитель-
ной власти срочно решать этот 
вопрос. Сегодня наличие пробле-
мы признано и на региональном, 
и на федеральном уровне. Теперь 
мы говорим: «наши детские сады 
не должны быть социальными при-

ютами». Ведь не хватает  воспита-
телей, музыкальных, спортивных 
работников, многие из них не име-
ют педагогического образования. 
Причина понятная – неудовлетво-
рительная оплата труда, шесть ты-
сяч рублей максимум. 

Наконец, исключительно от из-
бирателей исходит законопроект, 
который я намерен до конца от-
стаивать в областном Собрании, - 
о мерах поддержки «детей войны», 
тех, кто родился в 1928-1945 годы. 
Почти четыре тысячи  земляков, чьи 
детские годы выпали на время во-
енного лихолетья, по разным при-
чинам не имеют никаких мер соци-
альной поддержки, а многие из них 
сегодня не живут, а выживают! Не-
ужели мы, жители России XXI века, 
любящие много и красиво говорить 
о том, как лучше сохранить память 
о Великой Отечественной войне, 
не в состоянии предоставить тем 
представителям старшего поколе-
ния, которые сегодня не получают 
никаких льгот, ежемесячные вы-
платы в размере 456 рублей и по-
крывать 50% стоимости лекарств 
по рецептам врачей?! Не знаю, как 
вам, а мне просто стыдно...

Рассчитывать только на себя!
Близится ноябрьская сессия Архангельского 
областного Собрания депутатов. Важнейший вопрос 
в повестке дня – бюджетный. Как оценивает 
главный финансовый документ предстоящего 
года вторая по численности и по уровню влияния 
политическая сила  в региональном парламенте? 
Ответить на этот вопрос я  попросил лидера фракции 
«Справедливая Россия» Василия БАДАНИНА. 

Василий Баданин: «Мы предлагаем до 25% увеличить налог на добычу полезных ископаемых, 
а также законодательно принудить сырьевые компании уплачивать налоги не по месту их 
формальной «прописки», а там, где они ведут свою хозяйственную деятельность. То же самое 
относится и к региональным подразделениям крупных монополистов. Ракетно-космические, 
арктические проекты – все это должно пополнять региональную казну!»

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист
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Деловая среда
Стратегия: «Архэнерго» вкладывает в электроэнергети

К ЮБИЛЕЙНОЙ ДАТЕ
Филиал уже завершил 

техническое перевооружение 
и реконструкцию нескольких 
стратегически важных и соци-
ально значимых энергообъек-
тов. В их числе реконструкция 
пяти комплектных трансфор-
маторных подстанций и сило-
вых трансформаторов в селе 
Ломоносово Холмогорского 
района. Компания инвести-
ровала в этот проект свыше 
10 млн рублей. 

Результатом работы стало 
надежное электроснабжение 
администрации МО «Ломо-
носовское», школы, детского 
сада, двух котельных, АТС и 
местного клуба. Реконструк-
ция также позволит осуще-
ствить технологическое при-
соединение к электросетям 
учебно-производственного 
комплекса резьбы по кости, 
открытие которого приуроче-
но к 300-летию Михаила Ло-
моносова. 

Так, в течение нескольких 
месяцев энергетики замени-
ли 155 промежуточных и 83 

анкерные опоры, проложи-
ли 8 км линии электропере-
дачи. Таким образом, «Арх-
энерго» поддержало про-
грамму развития туристиче-
ской инфраструктуры на ма-
лой родине ученого и внесло 
свой вклад в программу мо-
дернизации поселка к про-
ведению праздничных меро-
приятий.

ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ 
В сентябре «Архэнер-

го» подключило к своим се-
тям новый перинатальный 
центр в Котласе. Для техно-
логического присоединения 
акушерско-гинекологическо-
го стационара филиал про-
вел реконструкцию ТП №139. 
Энергетики заменили на под-
станции  трансформатор, 
увеличив мощность энерго-
установки с 250 до 630 кВА. 
Для усиления надежности 

электроснабжения больни-
цы построена новая линия 
ВЛ 10 кВ. Также для этой 
цели энергетики установи-
ли дополнительные ячейки в 
РП №149 и ТП №139.  Стои-
мость проекта составила 6 
млн рублей. 

Торжественное открытие 
перинатального центра со-
стоится уже в начале декаб-
ря. В центре смогут выхажи-
вать недоношенных малы-
шей. По задумке региональ-
ных властей, современный 
акушерско-гинекологиче-
ский стационар будет функ-
циональной частью мощного 
межрайонного комплекса уч-
реждений здравоохранения, 
который сделает Котлас цен-
тром оказания высокотехно-
логичной медицинской помо-
щи на юге региона.

Активная застройка в 
южном микрорайоне Котла-

За девять месяцев 
текущего года 
«Архэнерго» 
вложило в развитие 
электросетевого 
хозяйства 269 млн 
рублей. «Работа 
по реализации 
инвестиционной 
программы идет 
с опережением 
графика на 39%. 
Всего в 2011 
году «Архэнерго» 
планирует вложить 
в инвестиционные 
объекты 667 млн 
рублей», – сообщил 
заместитель 
генерального 
директора – 
директор филиала 
ОАО «МРСК 
Северо-Запада» 
«Архэнерго» 
Игорь КОТЕНКО.

Реконструкция в городе Мирном обеспечит 
подключение новых мощностей военного аэродрома, 
а также объектов социальной сферы. А это более двух 
тысяч квартир в новом жилом микрорайоне. 

Инвестиции с опер

Екатерина БЕЛЯЕВА

журналист

БК
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Губерния
Долги: «Ладога-11» не сможет покинуть порт

са требует увеличения мощ-
ностей. Так, в рамках инвест -
программы в 7 и 10 микро-
районах города запланиро-
вано строительство 5,7 км 
ВЛ 10 кВ и 2,7 км кабельных 
линий. Окончательно про-
ект планируется завершить 
в 2012 году. 

КОСМИЧЕСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ

В филиале «Архэнерго» 
полным ходом идут работы 
на подстанции 102 «А» в го-
роде Мирном. Проект рекон-
струкции предусматрива-
ет установку двух трансфор-
маторов. В настоящее время 
один из них, мощностью 25 
МВА, уже введен в работу. 
На реконструкцию подстан-
ции «Архэнерго» уже напра-
вило 65,5 млн рублей. 

Всего в инвестпрограм-
ме компании на  реализацию 
этого проекта заложено 218 
млн рублей. Реконструкция 
обеспечит подключение но-
вых мощностей военного аэ-
родрома, а также объектов 

социальной сферы. А это бо-
лее двух тысяч квартир в но-
вом жилом микрорайоне, ко-
тельная, которая будет ра-
ботать на газе. Оказывая 
помощь в создании инфра-
структуры города Мирного, 
«Архэнерго» выполняет за-
дачу по развитию россий-
ских космодромов и участву-
ет в президентской програм-
ме по обеспечению жильем 
военнослужащих.

НЕЗАБЫТАЯ 
ГЛУБИНКА

В поселке Усть-Ваень-
га Виноградовского района 
энергетики строят новую ли-
нию ВЛ 0,4-10 кВ. Новая ли-
ния решит все проблемы с 
электроснабжением: снизит 
количество аварийных отклю-
чений, предоставит возмож-
ность для технологическо-
го присоединения дополни-
тельных объектов к электро-
сетям. 

Сегодня почти заверше-
на прокладка 9 км сетей от 
деревни Запань до реки Ва-

еньга. Усть-Ваеньга и Запань 
уже запитаны от новой линии. 
В течение следующего года 
к ней подключат еще три на-
селенных пункта. В этом году 
затраты на строительство но-
вой линии составили 14,8 млн 
рублей. В целом на проект бу-
дет направлено порядка 75 
млн рублей.

Наличие бесперебойного 
электроснабжения отдален-
ных деревень – это первый 
шаг на пути к возрождению 
глубинки. Поэтому «Архэнер-
го» неуклонно уделяет внима-
ние новому строительству и 
реконструкции в небольших 
населенных пунктах. 

Компания создает ком-
фортные условия для про-
живания людей и на тех тер-
риториях Архангельской об-
ласти, где не предполагает-
ся развитие производства 
и увеличение потребления 
электроэнергии. 

Так, в труднодоступном 
Мезенском районе энергети-
ки проведут реконструкцию 
дизельной электростанции 
(ДЭС). Вместо двух дизель-
генераторов мощностью 
630 кВт, на Мезенской ДЭС 
установят два дизель-гене-
ратора мощностью 800 кВт. 
Проект реконструкции на-
ходится в разработке, мон-
таж электрооборудования 
энергетики проведут в марте 
2012 года. Общая стоимость 
работ составляет 40 млн 
рублей. 

Работа по реконструкции 
электросетевого хозяйства 
идет по всей области. Так, в 
Вельске «Архэнерго» и дере-
вообрабатывающий комби-
нат ООО «Вельский ДОК» ве-
дут переговоры по техноло-
гическому присоединению 
цеха по производству пеллет 
к электрическим сетям. Но-
вый цех комбината будет за-
питан от подстанции «ВЛПБ» 
(г. Вельск). Выданная мощ-
ность по объекту составит 
6,3 МВА. 

Работы по техприсоеди-
нению цеха предусматрива-
ют строительство ЛЭП 35 кВ 
от подстанции «ВЛПБ» до ГПП 
35/10 кВ комбината. Энерге-
тики смонтируют на подстан-
ции новую линейную ячейку 
35 кВ, установят дополни-
тельные трансформаторы  
напряжения. 

ику 667 млн рублей

режением

Значительная часть сумм по налоговым 
платежам, а именно – 7,5 млн рублей, была 
доначислена по результатам выездной на-
логовой проверки ИНФС России по г. Архан-
гельску. У транспортной компании было вре-
мя для того, чтобы рассчитаться с бюдже-
том. Однако она проигнорировала требова-
ния налоговой инспекции о добровольном 
погашении имеющейся задолженности.

Судебные приставы в присутствии со-
трудников налоговой службы и понятых про-
извели опись имущества, в том числе на па-
лубе, в трюмах и машинном отделении. Толь-
ко по предварительной оценке стоимость 
корабля превышает три миллиона рублей. 
Судно передано на ответственное хране-
ние должнику, а это значит, что в ближай-
шее время оно будет стоять на приколе и не 
сможет покинуть порт. Если задолженность 
не будет погашена, у сухогруза появится но-

вый владелец, который будет определен по 
результатам публичных торгов. 

Как сообщили в УФНС по Архангельской 
области и Ненецкому АО, арест корабля про-
изведен в рамках широкомасштабной кам-
пании по взысканию задолженности по на-
логам с граждан и организаций, которая 
стартовала 1 августа. По состоянию на на-
чало ноября судебными приставами и со-
трудниками налоговых инспекций проведен 
171 рейд по аресту имущества должников, 
в результате чего в бюджет поступило око-
ло 30 млн рублей. 

Совместные мероприятия двух ведомств 
активно освещались в средствах массовой 
информации, что также повлияло на пога-
шение задолженности. В итоге почти 8 ты-
сяч налогоплательщиков полностью пога-
сили задолженность по налогам, из них 866 
– организации. 

Сухогруз арестованСухогруз арестован

9 ноября судебные приставы и сотрудники налоговых органов 
наложили арест на сухогруз «Ладога-11» в погрузочно-разгрузочном 
районе Бакарица Архангельского морского порта. Владельцем 
судна является ООО «Беломорская транспортная экспедиционная 
компания», которое задолжало около 8 млн рублей налогов.
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Дело бизнеса
ЧП в порту: Поджог остается одной из версий

Сообщение о возгорании штабелей 
леса в районе ОАО «Архречпорт» посту-
пило в диспетчерскую Архангельско-
го пожарного гарнизона около 16.00 в 
воскресенье, 6 ноября. К тому време-
ни порывами ветра пламя раздуло на 
2,5 тысячи м2, полыхало 14 тысяч кубов 
круглого леса. Пожару была присвое-
на третья — максимально возможная в 
этой ситуации категория сложности. На 
тушении огня работали расчеты вось-
ми пожарных частей Архангельска. 

Дело осложнялась тем, что к терри-
тории порта примыкает Старожарови-
хинская улица, где расположены более 
40 частных жилых домов и 20 хозпо-
строек. Сильнейшее тепловое излуче-
ние от гигантского костра, невозмож-

ность тушения штабеля изнутри не ос-
тавляли больших шансов спасти хотя 
бы часть склада. Ночью высота пламе-
ни достигала 30 метров.

Весь день 7 ноября на площад-
ке хранения леса продолжалась про-
ливка и разбор завалов. Еще накану-
не, сразу после локализации огня, на 
месте начали работать дознаватели и 
специалисты пожарной испытатель-
ной лаборатории. 

Повреждено порядка 20 тысяч кубо-
метров пиловочника, принадлежащего 
Соломбальскому ЦБК. 2,5 тысячи кубов 
удалось спасти. Не исключается умыш-
ленный поджог. Доставленные летом на 
баржах хвойные балансы комбинат пе-
редал Архречпорту для перевалки, скла-
дирования и хранения. По мере необхо-
димости древесину предполагалось вы-
возить на территорию Соломбальского 
ЦБК и подавать в производство.

«К сожалению, администрация пор-
та вовремя не сообщила собственнику 
сырья – Соломбальскому ЦБК - о воз-
никновении пожара: мы узнали об этом 
из СМИ. Пожарные расчеты комбината 
немедленно выехали на место и прини-
мали участие в ликвидации огня. Если 
бы информация поступила к нам сра-
зу после возгорания, возможно, уда-
лось бы спасти больше древесины», - 
считает заместитель директора по 
ГО и ЧС Соломбальского ЦБК Евге-
ний КОЖИН.  

Как отметили в пресс-службе хол-
динга «Соломбалалес», «пожар в порту 
Жаровиха не повлиял на текущую ра-
боту целлюлозно-бумажного комби-
ната: балансы предназначались к ос-
воению в более поздний период, и в 
настоящее время предприятие не ис-
пытывает нехватки сырья».

«Костёр» третьей сложности

Пожар, случившийся 
в Архангельском речном 
порту 6-7 ноября, 
не приведет к дефициту 
сырья для Соломбальского 
ЦБК — так комментируют 
последствия ЧП 
представители холдинга 
«Соломбалалес». 
Между тем огнем 
повреждено почти 
20 тысяч кубометров 
древесины: это практически 
все запасы комбината 
из тех, что хранились 
на территории порта 
и были не застрахованы. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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«БК» - бухгалтеру
Новации:  Перечень лицензируемых видов деятельности сокращён почти в два раза

Согласно статье 49 Граждан-
ского кодекса отдельными видами 
деятельности юридическое лицо 
может заниматься только при на-
личии у него соответствующе-
го специального разрешения, то 
есть лицензии. До недавних пор 
перечень таковых был установ-
лен Законом от 8 августа 2001 г. 
№ 128-ФЗ. 

Однако в целях улучшения сис-
темы лицензирования был разра-
ботан новый Закон «О лицензиро-
вании отдельных видов деятельно-
сти» от 4 мая 2011 г. № 99-ФЗ. Ос-
новная часть его положений всту-
пила в силу 3 ноября 2011 года.

Первое, что бросается в глаза 
– перечень лицензируемых видов 
деятельности сокращен почти в 
два раза, с 84 до 49 видов бизнеса. 
Однако следует иметь в виду, что 
по факту лицензирование отмене-
но в гораздо меньших масштабах. 
Дело в том, что многие самостоя-
тельные виды деятельности, по ко-
торым требовалась лицензия, те-
перь просто объединены по эко-
номическим сферам, в наимено-
вании которых указываются со-
ставляющие их работы и услуги. 
Конкретные же перечни послед-
них еще должны быть установле-
ны в положениях о лицензирова-
нии конкретных видов деятельно-
сти, утверждаемых Правительст-
вом РФ.

Тем не менее начать бизнес в 
отношении некоторых видов отны-
не действительно будет проще – 
сделать это можно в уведомитель-
ном порядке. При этом речь идет о 
таких видах деятельности, как:

– изготовление протезно-ор-
топедических изделий по заказам 
граждан;

– производство и реализация 
специального игрового оборудо-
вания;

– обеспечение авиационной 
безопасности;

– изготовление и ремонт 
средств измерений, по экспониро-
ванию и коллекционированию ору-
жия, основных частей огнестрель-
ного оружия, патронов к оружию;

– реставрация объектов куль-
турного наследия (памятников ис-
тории и культуры);

– медицинская деятельность;
– фармацевтическая деятель-

ность.
Но, безусловно, это далеко не 

все нововведения.

ЛИЦЕНЗИОННЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

Как и прежде, лицензионные 
требования, то есть обязательные 
условия, которые должны быть вы-
полнены для ведения лицензируе-
мого вида деятельности и получе-
ния лицензии, в основном опреде-
ляются положениями о лицензи-
ровании того или иного вида дея-
тельности, утверждаемыми пра-
вительством. Однако теперь в За-

коне № 99-ФЗ содержится указа-
ние, какие именно требования мо-
гут предъявляться к соискателю на 
получение лицензии в качестве 
обязательных. Перечислим их:

– наличие помещений, зда-
ний, сооружений и иных объек-
тов по месту осуществления ли-
цензируемого вида деятельности, 
технических средств, оборудова-
ния и технической документации, 
принадлежащих им на праве соб-
ственности или ином законном ос-
новании, соответствующих уста-
новленным требованиям и необхо-
димых для выполнения работ, ока-
зания услуг, составляющих лицен-
зируемый вид деятельности;

– наличие работников, заклю-
чивших с лицензиатом трудовые 
договоры, которые имеют профес-
сиональное образование, облада-
ют соответствующей профессио-
нальной подготовкой и (или) име-
ют стаж работы, необходимый для 
осуществления лицензируемого 
вида деятельности;

– наличие необходимой для 
осуществления лицензируемого 
вида деятельности системы про-
изводственного контроля;

– соответствие соискателя ли-
цензии требованиям, установлен-
ным федеральными законами и ка-
сающимся организационно-пра-
вовой формы юридического лица, 
размера уставного капитала, от-
сутствия задолженности по обя-
зательствам перед третьими ли-
цами;

– иные требования, установ-
ленные указанными п. 4 ст. 1 За-
кона №99-ФЗ.

При этом уточнено, что тре-
бования о соблюдении законода-
тельства в соответствующей сфе-
ре деятельности или требования, 
выполнение которых является обя-
занностью любого хозяйствующе-
го субъекта, в качестве лицензи-
руемых выступать не могут. Анало-
гичным образом дело обстоит и с 
требованиями к конкретным видам 
и объему выпускаемой или плани-
руемой к выпуску продукции.

ПОРЯДОК ПОЛУЧЕНИЯ 
ЛИЦЕНЗИИ

В целом порядок получения ли-
цензии не претерпел значитель-
ных изменений. Как и прежде, в 
этих целях соискателю необходи-
мо подать заявление, к которому 
должен быть приложен определен-
ный комплект документов. К по-
следнему лишь добавилась опись 
представленных бумаг, в осталь-
ном же его состав не изменился. 
Однако если прежний закон допус-
кал возможность представления 
вместе с копиями учредительных 
документов их оригиналов, чтобы 
в момент приема работник ведом-
ства самостоятельно заверил ко-
пии, то в Законе №99-ФЗ об этом 
не упоминается. Соответственно, 
приложить можно лишь нотари-
ально заверенные копии учреди-
тельных документов.

Что же касается самого заяв-
ления, то в нем теперь необходи-
мо указывать также место нахож-

дения инспекции, осуществившей 
госрегистрацию, номер телефона 
и адрес электронной почты соис-
кателя, а также перечень выпол-
няемых работ, оказываемых услуг, 
составляющих лицензируемый 
вид деятельности. Кроме того, в 
заявлении соискатель может ука-
зать просьбу о направлении ему в 
электронной форме информации 
по вопросам лицензирования. При 
этом с 1 июля 2012 г. заявление и 
прилагаемые документы в прин-
ципе можно будет представить в 
форме электронного документа, 
подписанного электронной под-
писью.

Теперь соискателю предос-
тавлена возможность исправить 
ошибки в заявлении или донести 
отсутствующие документы. О та-
кой необходимости лицензиата 
должны уведомить в течение трех 
рабочих дней со дня приема бумаг. 
На внесение правок при этом отво-
дится 30 дней.

Проверить сведения, содержа-
щиеся в заявлении и в приложен-
ных к нему документах, чиновники 
должны в течение 45 рабочих дней 
со дня приема заявления. Иными 
словами, срок не изменился. Од-
нако если раньше в него входил, в 
том числе, срок на вручение соис-
кателю или направление ему по-
чтой лицензии (или решения об от-
казе в таковой), то теперь на этот 
случай установлен самостоятель-
ный срок – три рабочих дня с мо-
мента подписания и регистрации 
лицензии (принятия решения об 
отказе).

При этом перечень оснований 
для отказа в предоставлении ли-
цензии сохранился и по-прежне-
му является исчерпывающим. Пе-
речислим эти основания:

– наличие в заявлении и (или) 
прилагаемых документах, пред-
ставленных соискателем лицен-
зии, недостоверной или искажен-
ной информации;

– несоответствие соискателя 
лицензии лицензионным требо-
ваниям;

– подача заявления о предос-
тавлении лицензии на осуществ-
ление деятельности по изготовле-
нию аудиовизуальных произведе-
ний, программ для ЭВМ, баз дан-
ных и фонограмм на любых носи-
телях (подп. 38 п. 1 ст. 12 Закона 
№ 99-ФЗ), если в отношении со-
искателя лицензии имеется реше-
ние об аннулировании ранее вы-
данной лицензии на такой вид дея-
тельности.

Если же причин для отказа нет 
и соискателю удалось обзавестись 
лицензией, то приятным сюрпри-
зом будет то, что период ее дейст-
вия теперь является бессрочным. 
Иными словами, тратиться на про-
дление лицензии более не при-
дется. При этом лицензии по ви-
дам деятельности, оставшимся в 
лицензируемом перечне, предос-
тавленные до вступления Закона 
№ 99-ФЗ в силу, становятся бес-
срочными автоматически. Проще 
говоря, переоформлять лицензию 
в связи с вступлением в силу но-
вого порядка лицензирования нет 
необходимости. Исключением яв-
ляются случаи, когда изменилось 
наименование вида деятельности 
или в лицензии отсутствует пере-
чень выполняемых работ (оказы-
ваемых услуг). При подобном рас-
кладе по окончании срока дейст-
вия лицензию все же следует пе-
реоформить. К сожалению, скорее 
всего, это означает, что на практи-
ке придется переоформлять все 
разрешительные документы, ведь 
прежде в большинстве случаев пе-
речень видов работ указывать не 
требовалось.

Еще одна примечательная но-
винка: предприниматель или фир-
ма, получившие лицензию, впра-
ве осуществлять деятельность, на 
которую предоставлена лицензия, 
на всей территории страны со дня, 
следующего за днем принятия ре-
шения о предоставлении лицен-
зии. Единственное «но»: если ли-
цензия предоставлена лицензи-
рующим органом субъекта РФ, то 
вести ее на территории иных ре-
гионов можно лишь при условии 
уведомления местных лицензи-
рующих органов в порядке, уста-
новленном правительством.

ПРОБЛЕМА «ВЕЧНОСТИ»
Новый порядок лицензиро-

вания, безусловно, изрядно со-
кращает издержки соискателей 
на оформление разрешительных 
документов. Во-первых, больше 
возможностей для хозяйствую-
щих субъектов открывает объе-
динение лицензируемых видов 
деятельности в более крупные по 
размеру группы. Это означает, что 
лицензия будет выдаваться сразу 
на все сгруппированные виды дея-
тельности. Соответственно, обра-
щаться за дополнительной «смеж-
ной» лицензией нужды уже не воз-
никнет. Ну и конечно, поскольку ли-
цензия теперь выдается бессроч-
но, то фирмы и предприниматели 

избавлены и от затрат, связанных с 
продлением разрешительного до-
кумента. Однако это вовсе не зна-
чит, что не осталось затрат, о нало-
говом учете которых в свете ново-
введений стоит задуматься.

Дело в том, что из всех расхо-
дов, связанных с получением ли-
цензии, только соответствующую 
государственную пошлину пред-
ставители Минфина допускают 
учитывать в расходах по налогу на 
прибыль единовременно. Государ-
ственная пошлина, указывают они, 
является федеральным сбором 
(п. 2 ст. 8, п. 10 ст. 13 НК). Следо-
вательно, на основании подпункта 
1 пункта 1 статьи 264 и подпункта 
1 пункта 7 статьи 272 НК ее сум-
ма признается в налоговом учете 
единовременно в момент начис-
ления (письмо Минфина от 12 ав-
густа 2011 г. № 03-03-06/1/481, по-
становление ФАС Волго-Вятского 
округа от 30 ноября 2006 г. № А28-
3289/2006-109/21). 

Кроме того, требование вто-
рого и третьего абзацев пункта 1 
статьи 272 Налогового кодекса о 
равномерном учете распростра-
няются лишь на расходы, которые 
возникают из гражданско-право-
вых обязательств (сделок). Между 
тем выдача лицензии к таковым не 
относится (письмо от 15 октября 
2008 г. № 03-03-05/132). 

Зато иные затраты на приобре-
тение лицензии, в частности, по-
несенные для соответствия ли-
цензионным требованиям, а так-
же на консультационные услуги, 
по мнению финансистов, вполне 
в указанную категорию попада-
ют. В связи с этим, эксперты Мин-
фина, как правило, настаивают на 
распределении подобных издер-
жек в налоговом учете в течение 
всего срока действия лицензии 
(письмо Минфина от 31 мая 2007 
г. № 03-03-06/1/353). Но как быть 
теперь, когда действие лицензии 
стало бессрочным?

Вполне понятно, что вечно 
«размазывать» расходы в налого-
вом учете невозможно. С другой 
стороны, вряд ли «бессрочность» 
лицензии контролеры посчита-
ют достаточным основанием для 
списания рассматриваемых за-
трат единовременно. Так что, по-
хоже, наиболее безопасный спо-
соб – распределять их равномер-
но в течение самостоятельно ус-
тановленного срока. Тем более 
что Минфин в письме от 12 авгу-
ста 2011 г. № 03-03-06/1/481 до-
пустил такой вариант.

Новый порядок лицензирования
Основная часть положений Закона от 4 мая 2011 г. 
№99-ФЗ, который устанавливает единый порядок 
лицензирования отдельных видов деятельности, 
вступила в силу 3 ноября. Документ был разработан 
с учетом результатов мониторинга влияния мер 
государственного регулирования, связанных с 
лицензированием, на развитие предпринимательства. 
Впрочем, судя по всему, по ряду вопросов 
законодатели все же, как говорится, дали маху. 

Артем ЗУЙКОВ 

эксперт ООО «Центр 
экономической информации»

БК
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Бизнес и власть
Бизнес и власть: Поддержку малого бизнеса оценили в 20 млрд рублей

БЕГ НА МЕСТЕ
«Были попытки секвестировать 

эту программу. Мы навалились, что 
называется, всем миром, и финан-
сирование сохранилось в таких 
объемах. Но много это или мало 
— 20 миллиардов? Создается впе-
чатление, что мы топчемся на мес-
те: застыли где-то на отметке 23% 
занятости населения в малом биз-
несе, 21% ВВП (в Европе — более 
60%). После кризиса, когда в 2011 
году резко возрос размер стра-
ховых взносов, появились знако-
вая тенденция: все больше малых 
предприятий в регионах сдают «ну-
левую» отчетность. Это значит, что 
люди законсервировали свой биз-
нес и ждут развития ситуации», - 
рассуждает президент «Опоры 
России» Сергей БОРИСОВ.

По его словам, вопреки расхо-
жим утверждениям, главная про-
блема МСБ — не административ-
ные барьеры, а недостаток кадров. 
В годы кризиса налоговые посту-
пления от крупных предприятий в 
среднем по стране снизились на 
22%, в частности из-за того, что 
финансовые проблемы решались 
за счет сокращения штатов. Ма-
лый бизнес, напротив, «абсорби-
ровав залповые выбросы трудо-
вых ресурсов», добавил в налого-
вых платежах 5% . 

«В этом его миссия. Но готова 
ли наша система образования пе-
реучивать людей? Ориентируем ли 
мы молодежь на приход в малый 
бизнес? Или мы остановимся на 
самом простом и малоэффектив-
ном решении - откроем шлюзы и 
наберем кадры из-за рубежа?» - 
продолжает Сергей Борисов.  

В 2011 году с подачи банка 
«Уралсиб» настроения россий-
ских предпринимателей в регио-
нах активно исследовал ВЦИОМ. 
Как рассказал председатель 
правления банка Ильдар МУС-
ЛИМОВ, более 54% респонден-
тов в ближайшие пять лет плани-
руют наращивать свой бизнес и 
чувствуют себя вполне комфорт-
но. Лишь 4% отвечавших заявили, 
что не видят перспектив. При этом 
менее половины участвовавших в 
исследовании предпринимателей 
обращаются в банки для решения 
финансовых задач. 

«Это говорит о том, что малый 
бизнес у нас по-прежнему непро-
зрачен. Кроме того, предпринима-
тели в России активно кредитуют 
друг друга, «забывая» о том, что 
такое сотрудничество вне право-
вого поля, а значит, чревато про-
блемами», - считает Ильдар Мус-
лимов. 

По мнению Сергея Борисова, 
российские банки еще не сказали 
своего решающего слова во взаи-
моотношениях с бизнесом — толь-
ко совсем недавно они заинтере-
совались этим сегментом рынка. 
Сбербанк, в частности, в октябре 
утвердил собственную програм-
му развития малого предприни-
мательства: речь идет не только 
о расширении кредитной линей-
ки, но и совершенствовании са-
мой системы с позиции «выращи-
вания» бизнеса клиентов.  

НЕ ЧИСЛОМ, 
ТАК ИННОВАЦИЯМИ? 

По словам директора де-
партамента развития малого и 
среднего предпринимательст-
ва Минэкономразвития РФ На-
тальи ЛАРИОНОВОЙ, на трех-
летнюю перспективу на поддерж-

ку бизнеса в федеральном бюд-
жете заложено 21-23 млрд рублей. 
Однако многие российские регио-
ны из-за вялости исполнительной 
власти не используют предостав-
ляемые возможности. 

«Мы очень долго говорили, до-
пустим, о промышленных парках 
- первый такой проект был реа-
лизован в Татарстане еще в 2006 
году. Сколько потом проводи-
лось конференций, скольких чи-
новников из регионов приглаша-
ли — почти пять лет никакого ин-
тереса к этой теме. А сейчас всех 
как прорвало. Однако акценты из-
менились: простым увеличением 
числа компаний, количества во-
влеченных в бизнес людей, навер-
ное, поставленные задачи уже не 
решить», - отмечает Наталья Ла-
рионова. 

Федеральное Агентство стра-
тегических инициатив (АСИ), соз-
данное по протекции премьер-ми-
нистра РФ Владимира ПУТИНА для 
денежной подпитки рынка, также 
осторожно в предложениях. 

«Федерация готова финанси-
ровать инновационные успешные 
проекты среднего бизнеса, спо-
собного перерасти в крупный. Мы 
не стремимся искусственно нара-
щивать количество проектов — вы-
бор падет на те, что могут принци-
пиально поменять ситуацию в ка-
кой-то либо сфере бизнеса. Одно 
из приоритетных направлений — 
предпринимательство в соцобслу-
живании: частные детские сады, 
школы... Здесь трудно ожидать вы-
сокой окупаемости. Наша цель — 
дать предпринимателям уверен-
ность, что они могут спокойно су-
ществовать и зарабатывать день-
ги в этой сфере», - рассказал ге-
неральный директор АСИ Анд-
рей НИКИТИН. 

Агентство в состоянии поддер-
живать до 150 проектов в год: по 
одному-два от каждого субъек-
та РФ. Минимальная сумма вло-
жений со стороны бизнеса — 300 
млн рублей. Получит ли конкрет-
ный регион свою долю федераль-
ной «кубышки» - зависит от пози-
ции местного руководства, и пре-
жде всего губернатора. 

«Помимо инвестиционной 
стратегии, у каждого региона дол-
жен быть свой инвестиционный 
меморандум. По сути дела, это 
публичная оферта, которая вклю-

чает в себя обязательства высше-
го должностного лица территории 
по защите прав инвесторов, в том 
числе права свободного выбора 
партнеров и поставщиков, а так-
же освобождение от любых тре-
бований, не связанных с реализа-
цией проектов», - пояснил Андрей 
Никитин. 

БИЗНЕС «ПОД КЛЮЧ»
Большой бизнес на форуме был 

представлен не только банковским 
сектором. О своих проектах, на-
правленных на поддержку малого 
и среднего предпринимательства, 
рассказал один из партнеров ме-
роприятия, сотовый дискаунтер — 
компания «Тele2 Россия». 

«Наша компания является ча-
стью крупного европейского теле-
коммуникационного холдинга, ус-
пешно заявившего о себе уже в 37 
российских регионах. Мы делим-
ся опытом организации бизнеса в 
рамках уникальных в своем роде 
образовательных программ. Речь 
идет о бизнес-модели, направлен-
ной на повышение эффективности 
компании, сокращение издержек 
путем грамотного регулирования 
расходов. Это позволяет не толь-
ко управлять ценами на наши ус-
луги и опережать конкурентов, но 
и направлять значительную часть 
полученной добавленной стоимо-
сти на дальнейшее развитие ком-
пании», - отметил руководитель 
департамента корпоративных 
продаж «Tele2 Россия» Алек-
сандр КРАСНОВ. 

Образовательные программы 
Tele2 успешно стартовали в таких 
городах, как Нижний Новгород, 
Омск, Киров, Калининград, Кеме-
рово. Это тренинги, «круглые сто-
лы», семинары, деловые игры для 
молодежи с участием экспертов, 
в том числе топ-менеджеров са-
мой компании. 

«Второе направление - парт-
нерские программы, включающие, 
в частности, интересную схему 
франшизы. Если предприниматель 
готов открыть в регионе салон со-
товой связи под брендом Tele2, мы 
берем на себя большую часть рас-
ходов по аренде помещений, за-
купке оборудования и т.д. Барьеры 
для вхождения в него максимально 
снижены, скажу больше - их про-
сто нет. Финансовые условия та-
ковы, что даже предприниматель, 
не имеющий стартового капита-
ла, без привлечения неподъемных 
кредитов может открыть собствен-
ное дело», - добавляет Александр 
Краснов. 

Разработана удобная модель и 
для тех, кто уже имеет собствен-
ный бизнес и неплохую клиент-
скую базу. В этом случае услуги 
Tele2 предлагаются в качестве до-
полнительного или сопутствующе-
го товара. Пожалуй, наибольшим 
спросом этот вариант сотрудниче-
ства пользуется на рынке электро-
ники: навигаторы, охранные уст-
ройства, банкоматы и тому подоб-
ная техника оснащается система-
ми автоматического мониторинга: 
владельца информируют о теку-
щем состоянии объекта посред-
ством SMS. 

«Это лишь некоторые направ-
ления сотрудничества с малым и 
средним бизнесом — будут и дру-
гие. Предприниматели — особая 
каста. Далеко не каждый человек 
способен принять решение открыть 
собственное дело и, главное, най-
ти ресурсы, чтобы эти планы реа-
лизовать. Компания  Tele2 не тратит 
время на вычурные предложения с 
кучей оговорок. Мы делаем ставку 
на предельно простые тарифные 
планы, мы готовы делиться с парт-
нерами прибылью и претворять в 
жизнь совместные проекты», - рас-
сказал Александр Краснов. 

Впервые в новейшей истории на поддержку малого и 
среднего бизнеса в России направляется «достаточно 
адекватная», по оценкам Минэкономразвития, сумма: 
свыше 20 млрд рублей в рамках федерального 
бюджета на трехлетнюю перспективу. Предполагается, 
что благодаря новым направлениям господдержки 
число предприятий в этом сегменте рынка возрастет 
в 1,5 раза. Насколько соответствуют директивы 
правительства тому, что реально происходит в 
регионах? Этот вопрос обсуждался на III ежегодном 
деловом форуме в Москве, организованном газетой 
«Ведомости» и «Опорой России».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Дмитрий БИРМАН, 
руководитель Нижегородского отделения 
«Опоры России»: 

Александр КОВШОВ, 
гендиректор ГК «ИИС-Посуда» 
(ярославский и нижегородский фарфор): 

Михаил МАКСИМОВ, 
вице-премьер Правительства 
Свердловской области: 

- Граница между малым и средним бизнесом призрачна, но мно-
го предприятий полегло, переходя эту границу. Потому что пове-
рили, потому что взяли в банках кредиты, проценты по которым в 
годы кризиса выросли в два раза. Нас приучают к тому, что пра-
вила игры могут меняться. Даже позиция банков зачастую зави-
сит от того, кто руководит филиалами на местах. 

Распределение налогов между бюджетами сегодня таково, что 
если регионам еще хоть как-то хватает ресурсов, то муниципали-
теты буквально задыхаются. Повсеместно у них «отщипывают» 
процент от основного источника дохода — НДФЛ. И если все-та-
ки будет отменен ЕНВД, который непонятно кому помешал, мест-
ные бюджеты вообще будут ходить голышом. 

- Теперь есть две структуры: Минэкономразвития и Агентство 
стратегических инициатив. Я написал десять писем в обе. И полу-
чил… мягко говоря, ничего. А ведь речь шла о содействии модер-
низации основных средств производства на старейших предпри-
ятиях фарфоровой отрасли. И нужен нам всего лишь кредит. Но 
только не под  двадцать с лишним процентов.

- Мы решаемся на эксперименты, логика которых в том, чтобы 
любой предприниматель мог создать свой проект и делегировать 
часть задач органам власти. По каждому из проектов назначает-
ся ответственный — конкретный чиновник. Пока они хорошо уме-
ют только  отчитываться: создали фонд, создали совет... Да их в 
регионе штук сто до этого было! Необходимы не только гарантии 
и льготные налоговые ставки, но и капитальные вложения. Лобби-
ровать строительство дороги или детсада легко – на это депутаты 
деньги всегда выделят. А вот попробуйте выбить деньги на техно-
парк или бизнес-инкубатор! Мы вложили большие материальные 
ресурсы в эти проекты, и бизнес в них пошел. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сезон экспериментов
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Выборы: Власть использует все возможности для создания преимуществ 

ТЫ МЕНЯ УВАЖАЕШЬ?
К старту новой федеральной 

избирательной кампании ассоциа-
ция «Голос» совместно с электрон-
ным изданием «Газета.ru» запусти-
ли интерактивную Карту наруше-
ний, принять участие в создании 
которой может любой участник вы-
боров. На интернет-портал посту-
пило уже более тысячи сообщений 
из 72 регионов РФ. 

Как рассказала на пресс-кон-
ференции руководитель Ассо-
циации некоммерческих орга-
низаций «В защиту прав изби-
рателей «Голос» Лилия ШИБА-
НОВА, каждое второе сообщение 
о нарушениях свидетельствует об 
использовании административно-
го ресурса. 

«Чем больше пишут на Карту 
нарушений, тем очевиднее всем: 
выборы проходят с использова-
нием всех возможных технологий 
применения административного 
ресурса. Почти каждое второе со-
общение говорит об использова-
нии возможностей власти для соз-
дания преимуществ одному из уча-
стников выборов», - констатирует 
Лилия Шибанова.

Чисто по-человечески понять 
чиновников можно: в условиях вер-
тикали власти каждый из них зави-
сит от вышестоящего руководства, 
а первое и второе лицо в государ-
стве сейчас стоят во главе «Еди-
ной России». Даже на региональ-
ных и местных выборах админи-
страции стараются догнать и пе-
регнать соседей по результату ЕР. 
Как иначе губернатору смотреть в 
глаза президенту и премьеру? Ну а 
когда речь идет о федеральном го-
лосовании, а список ЕР возглавля-
ет глава государства, все скатыва-
ется к банальному русскому вопро-
су: «Ты меня уважаешь?». Набрала 
партия власти нужный результат (в 
зависимости от региона он колеб-
лется), значит, губернатор высшее 
руководство уважает, не набрала – 
стало быть, не уважает. 

ИНСТРУКЦИЯ 
ПО ВЫЖИВАНИЮ

Способы использования адми-
нистративного ресурса давно опро-
бованы и проверены. Уже был «на-
казан» (чисто символически, за ад-
министративное правонарушение) 
глава Ижевска (столица Удмуртии) 

Денис АГАШИН, который «моти-
вировал» руководителей ветеран-
ских организаций «обеспечить ре-
зультат ЕР». Мотивация была очень 
простая: набирает «Единая Россия» 
65% - организация получает одну 
сумму в качестве финансирования, 
набирает 60% – «субсидия» будет 
чуть меньше, если 50%, тогда нор-
матив финансирования будет сни-
жен значительнее. 

В той же Удмуртии вице-премь-
ер республиканского правительст-
ва пояснил жителям города Глазо-
ва (те на выборах предпочитали го-
лосовать за коммунистов), что из-
за их политических предпочтений 
муниципалитет получает меньше 
средств на ремонт дорог. В пример 
был приведен идеологически пра-
вильный город Сарапул, который 
поддерживает  партию власти и по-
лучает на ремонт дорог в три раза 
больше Глазова.

Главы Челябинска и Новокуз-
нецка  не только объясняли дирек-
торам муниципальных и коммерче-
ских предприятий, почему надо го-
лосовать за «Единую Россию», но и 
инструктировали, как можно обес-
печить нужные голоса. Инструктаж 
мэра Новокузнецка был записан на 
видео, после чего чиновник сразу 
оказался в отпуске (не при испол-
нении должностных обязанностей 
агитировать, по закону, можно). 

Бюджетников и работников 
государственных и муниципаль-
ных предприятий стимулировать 
к голосованию не нужно, им мож-
но просто приказать. Например, в 
Воронежской области учителям, 
врачам, библиотекарям предло-
жили записаться в ряды сторонни-
ков ЕР и, разумеется, голосовать 
за партию. Кроме того, бюджетни-
ки должны агитировать за партию 
своих родственников, врачи – па-
циентов, учителя – родителей.

Способы проконтролировать 
голосование тоже известны: фото 
бюллетеня на мобильный телефон, 
голосование не на своем участке по 
открепительному удостоверению.

МАЁВКА НЕ ПРОШЛА ДАРОМ
Еще одно негласное проявле-

ние административного ресурса 
– сюжеты о лидерах государства (а 
заодно и «Единой России») в эфи-
ре государственных телеканалов, 
много они рассказывают и о депу-
татах-единороссах. Формально 
нарушений нет – это якобы не аги-
тация, а информирование о дея-
тельности. Только вот почему-то 
члены ЕР открывают новые доро-
ги, больницы, школы, а Геннадий 

ЗЮГАНОВ беседует со школьника-
ми об истории, Сергей МИРОНОВ 
рассказывает о коллекции мине-
ралов, Владимир ЖИРИНОВСКИЙ 
поет… Возможно, оппозиционеры 
и рады бы рассказать о своих де-
лах, но телеканалам интереснее 
вот такие проявления их жизни.

Технологии, можно сказать, не 
новые, а отработанные во многих 
регионах, причем не только на вы-
борах. Еще в 2009 году обнару-
жилось, что Архангельск отста-
ет от Якутска по количеству лю-
дей, вышедших на маевки. Мето-
ды мотивации применялись впол-
не себе выборные: на совещани-
ях в обладминистрации и мэрии 

ставились задачи - сколько все-
го человек должно прибыть на ме-
роприятие. Уже тогда шла речь о 
том, что директора госучрежде-
ний, не привлекшие нужное коли-
чество сотрудников, могут навлечь 
на себя санкции. Тогда на маевке 
я обнаружил студентов, пришед-
ших за «плюсиком» по проблемным 
предметам, и бюджетников, сето-
вавших, что не смогли отправить-
ся на дачу. Теперь понятно, что та-
кими маевками власть устраивает 
учебные тревоги, которые держат 
машину подчинения в полной бое-
готовности.

ПРИВИВКА ОТ РЕСУРСА
Выводы «Голоса» по поводу ре-

гиональных кампаний еще более 
неутешительны. Во-первых, власть 
снова стала вводить систему рас-
пределения голосов по методу Им-
периали. Если коротко: наиболь-
шие выгоды получает партия, на-
бравшая большее число процен-
тов. В Архангельской области на 
выборах в региональный парла-
мент эту систему уже ввели, так 
что беспокоиться о переменах не 
приходится. Во-вторых, все боль-
шие трудности возникают у канди-
датов-одномандатников. Им при-
ходится собирать подписи, они их 
послушно собирают, но... избирко-
мы признают подписи недействи-
тельными.

«В Красноярском крае ситуация 
одна из худших, зарегистрировать-
ся не могут даже опытные полити-
ки, которые заседают в заксобра-
нии не первый год. Это не новички, 
которые могут и не знать нюансов. 

В Свердловской области не заре-
гистрировали кандидата в депута-
ты Законодательного собрания Ле-
онида ВОЛКОВА, хотя некоторые 
признанные недействительными 
подписи он заверял у нотариуса», 
- привел пример на пресс-конфе-
ренции политический аналитик 
Александр КЫНЕВ.

Леониду Волкову, кстати, уда-
лось отстоять правоту в суде. Из-
бирком действовал уж очень то-
порно: кандидат сдал подписи ве-
чером, а утром ему было отказано 
в регистрации. Выходило, что гра-
фологическая комиссия трудилась 
ночью, а скорость ее работы была 
просто потрясающей.

В Архангельской области боль-
ше достается оппозиционным пар-
тиям. Так, КПРФ и «Справедливой 
России» незаконно было отказа-
но в допуске к участию в жеребь-
евке: эсеров не допустили к плат-
ному эфиру на ГТРК «Поморье», 
а коммунистам отказали в печа-
ти агитационных материалов все 
районные газеты. После жалоб в 
областную избирательную комис-
сию права партий были восстанов-
лены. 

Отреагировали партии и на те-
лефонные провокации — по ночам 
на домашние телефоны жителей 
области звонят агитаторы с прось-
бой проголосовать за «Справед-
ливую Россию» и ЛДПР. Подобные 
действия направлены на то, что-
бы вызвать у людей раздражение 
и нежелание идти на выборы. Сами 
представители партий называют 
эти действия результатом работы 
«черных» политтехнологов. 

Административный ресурс в действии 
Избирательная кампания, не успев начаться, обросла 
огромным количеством нарушений. По данным 
ассоциации «Голос», самый популярный метод  – 
использование административного ресурса. 
Причем грешат им не партии, а чиновники. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Íà êàðòå íàðóøåíèé Àðõàíãåëüñêàÿ îáëàñòü 
ñèëüíî îòñòàåò îò ëèäåðîâ: âñåãî âîñåìü 
ñîîáùåíèé. Íàïðèìåð, ó ×åëÿáèíñêà è 
Ñâåðäëîâñêà èõ áîëüøå ñîðîêà. Â ïåðâóþ 
«òðîéêó»  âõîäÿò Ñòàâðîïîëüñêèé êðàé, 
Ñàìàðñêàÿ îáëàñòü è Ðåñïóáëèêà Áàøêîðòîñòàí. 
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ОВЕН. Вам может 
показаться, что в 
профессиональном 

смысле ближайшие семь 
дней будут ничем не приме-
чательны. Однако это впе-
чатление обманчиво. 

ТЕЛЕЦ. Вопросы 
выбора между рабо-
той и личной жизнью 

будут указывать на то, что вы 
близки к некому поворотно-
му моменту в вашей карье-
ре. И этот момент важно ви-
деть с учетом его перспек-
тивы. Все, что создавало 
вам проблемы, отойдет на 
второй план, освободив ме-
сто мыслям о карьере.

БЛИЗНЕЦЫ. Те-
перь вы знаете, чего 
хотите, поскольку 

стали более дальновидны-
ми и уверенными в себе. По-
старайтесь оказываться в 
нужное время в нужном 
месте.

РАК. Вам предсто-
ит решить одну весь-
ма сложную, но важ-

ную проблему. Первая поло-
вина недели будет способ-
ствовать обострению ваше-
го делового чутья и поможет 
держать руку на пульсе.

ЛЕВ. Если на этой 
неделе вы проявите 
чуткость и прозорли-

вость, то вам не будет равных 
на переговорах, а начиная с 
четверга вы будете готовы 
опробовать в деле новую 
стратегию. Не стоит упускать 
благоприятной возможности 
для развития бизнеса!

ДЕВА. Вам спе-
шить не следует. 
Ваши взаимоотно-

шения могут вступить в не-
кую перестроечную фазу. 
Лучше всего взять некото-
рую паузу и заново оценить 
некоторые пункты вашей 
бизнес-философии.

ВЕСЫ. В ближай-
шие семь дней вам 
не следует нервни-

чать по мелочам. Сосредо-
точьтесь на том, что дейст-
вительно важно, а позитив-
ный настрой поможет найти 
общий язык с партнерами по 
бизнесу.

СКОРПИОН. От 
ваших текущих де-
ловых планов стоит 

ожидать бурного развития, 
которое принесет в вашу 
жизнь уверенность и удов-
летворенность. Баланс ме-
жду работой и личной жиз-
нью явно склоняется в поль-
зу первого. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вас, 
возмож но, буду т 
одолевать сомнения 

в правильности избранного 
пути. Эти сомнения охотно 
усилят ваши «доброжелате-
ли», всегда готовые дать 
бесплатный совет. 

КОЗЕРОГ. Хотя 
для вас предстоя-
щая неделя окажет-

ся весьма удачной, не стоит 
расслабляться. Не забывай-
те, что впереди у вас еще 
много дел и нерешенных за-
дач. Не задирайте нос и про-
являйте снисхождение к 
ошибкам окружающих.

ВОДОЛЕЙ. Вам  
открываются новые 
перспек тивы, но 

помните - необходимо дей-
ствовать без промедлений! 
Войдите в контакт с теми, 
кто хорошо знает ситуацию, 
они могут помочь вам в по-
нимании положения вещей. 
Но проявляйте осторож-
ность, тогда вы достигнете 
с в о е й  ц е л и  н а м н о г о 
быстрее.

РЫБЫ. Сосредо-
точьтесь на решении 
собственных про-

блем. Прилагайте как можно 
больше усилий для достиже-
ния поставленной цели. Если 
же будете часто задумывать-
ся над правильностью вы-
бранного пути, то можете 
просто потерять с трудом за-
воеванные позиции. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 14.11-20.11


